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香港文匯報訊（記者 黃書蘭）香港
特區政府衞生署顧問醫生范婉雯前日
（29日）在北京榮獲國家衞生健康委員
會「全國援外醫療工作先進個人」表
彰，表揚她今年初帶領衞生署四人醫護
小隊參與香港特區救援隊到土耳其地震
災區協助搜救工作。特區行政長官李家
超昨日在禮賓府接見返港的范婉雯，親
自向她送上祝賀，為她得到國家級的榮
譽而感到驕傲，並感謝中央政府對香港
在國際醫療援助領域所取得成就的肯

定。
李家超在社交平台發帖指出，范婉雯

今年2月帶領衞生署的4人醫護小隊加
入特區救援隊，到土耳其地震災區協助
搜救，表現出色，獲得這個國家級表彰
是實至名歸。「香港擁有專業優質的醫
護人才，衞生署的團隊上下一心，除了
為市民大眾提供高水平的醫療服務，更
在危急關頭向有需要的地方提供適切的
援助，其出色表現獲得國家認同，我們
都引以為傲。」

李家超引述范婉雯在會面中向他強
調，這項榮譽並非屬於個人，而是屬於
整個救援團隊一行59人。她特別感謝特
區政府對其團隊的信任和支持。
范婉雯說，自己在表彰典禮上認識了

很多中國援外醫療隊精英，不少醫護人
員長年在外地從事救援及建設工作，以
精湛的醫術和高尚的醫德，全心全意為
受援國人民服務，展現「不畏艱苦、甘
於奉獻、救死扶傷、大愛無疆」的崇高
精神，令人敬佩。

特首賀范婉雯獲衞健委表彰 感謝中央肯定港醫援成就

港澳須把制度優勢轉化為治理效能
「一國兩制與港澳台法治」論壇在京舉行 鄧中華致辭：

中央民族大學首屆「一國兩制與港澳台法治」學術論壇30日在京舉行。

全國港澳研究會會長鄧中華在論壇致辭中表示，當前港澳發展面臨的內外

環境依然嚴峻複雜，要實現「大興」並非易事，需要在新形勢下用實際行

動把「愛國者治港」「愛國者治澳」的制度優勢轉化為治理效能。他寄語

港澳研究工作者，要具備扎實深厚的理論素養和專業水平，也要通過腳踏

實地、務實管用的調查研究，掌握港澳的社情民意、動態動向，為制定更

加符合港澳實際的制度機制，最大程度將制度優勢轉化為治理效能提供研

究參考。 ◆香港文匯報記者 馬靜 北京報道

其他專家發言要點
◆中國社科院台港澳研究中心主任黃平：
土地、住房、青年就業等經濟問題如果沒有解決好，國家認同、民族認同包

括文化歷史的認同就會成為「無本之木」。因此，經濟是基礎這個最基本命

題在香港、澳門和台灣都不能忽略。國家認同不只是文化意識形態和輿論宣

傳教育，經濟作為基礎，這個是繞不開、躲不過的，必須穩步改善、推進、

做好。香港「由治及興」一個關鍵仍然是抓經濟、促民生。

◆北京大學港澳研究院院長陳端洪：
現在，以美國為首的敵對勢力一方面惡意攻擊我國破壞「一國兩制」，另一

方面對香港實施制裁，企圖在香港製造信心危機。在這種背景下，黨的二十

大毅然決然宣告堅持「一國兩制」長期不變。最近習近平主席在聽取兩位特

首述職報告時再次重申這個立場，在必要時為「一國兩制」行穩致遠提供了

一個必要條件。

◆中國人民大學國際關係學院教授王英津：
應該探索香港政治人才的自我培養模式。人才是第一位的，制度固然重要，

但制度最終是由人操作的，我覺得香港最大問題是面臨人才匱乏，尤其是政

治卓越人才的匱乏，如果這一點不解決，香港行政主導還是會受到很大制

約。

整理：香港文匯報記者 馬靜

鄧中華表示，全國港澳研究會成立十
周年慶祝大會於22日舉行，中共中

央港澳工作辦公室、國務院港澳事務辦
公室主任夏寶龍出席並致辭，就學習貫
徹習近平主席聽取香港、澳門特區行政
長官述職時的重要講話精神，如何以實
際行動詮釋愛國愛港、奮力譜寫「一國
兩制」實踐新篇章進行深入闡述。夏寶
龍主任的致辭不僅為新階段、新形勢下
如何全面落實「愛國者治港」「愛國者
治澳」原則，推進「一國兩制」實踐行
穩致遠提供了清晰指引，也為進一步做
好港澳研究工作指明了方向。
鄧中華指出，香港第七屆區議會選舉
順利舉行，標誌着香港新選舉制度全面
付諸實施。2021年，香港特別行政區行
政長官和立法會選舉制度進一步完善，
加上今年修改香港區議會選舉制度，標
誌着香港從行政長官、立法會、區議會
選舉制度進行了全面完善，並全部付諸
實施。這意味着全面落實「愛國者治
港」原則的制度保障進一步加深，意味
着「一國兩制」制度體系進一步完善，
是「一國兩制」法理和制度的一次重大
發展。
鄧中華強調，當前，港澳發展具備了
前所未有的難得的有利條件，其中最重
要的原因就是，近幾年，中央出台了一

系列標本兼治的重大的政策舉措，使得
維護國家主權、安全、發展利益和保持
長期繁榮穩定的制度機制不斷完善，為
港澳實現更好發展提供了制度保障。
鄧中華指出，港澳發展面臨的內外環
境依然嚴峻複雜，要從「由亂到治」、
「由治及興」到實現「大興」並非易
事，有了制度保障不等於就萬事大吉，
如果不把制度優勢轉化為治理效能，那
麼制度就是一個擺設。因此在新形勢下
如何用實際行動把「愛國者治港」「愛
國者治澳」的制度優勢轉化為治理效
能，不僅僅是「愛國者治港」「愛國者
治澳」的主體和參與者需要回答好的時
代課題，也是所有從事港澳研究的專家
學者需要回答好的時代課題。

強世功：鑄牢中華民族共同體意識底線
中央民族大學黨委常委、副校長強世

功表示，港澳工作的重要主線不僅僅是
維護國家主權、安全、發展利益，核心
還在於鑄牢中華民族共同體意識底線，
「如果沒有這個底線和一個共同文化基
礎，無論是台灣的『去中國化』問題，
還是香港曾一度出現的『港獨』思潮就
不會得到解決。期待從事港澳研究和民
族邊疆宗教問題學者互動交流，共同在
理論範式有一些新的提升，共同為鑄牢

中華民族共同體、推動中華民族現代文
明建設作出重要貢獻。」

田飛龍：制度實施與人心溝通須統籌並進
中央民族大學法學院副院長田飛龍在

論壇演講中表示，香港重大制度建設漸
次完成，但制度規範與善治目標之間仍
有較大差距，制度實施與人心溝通必須
統籌並進，才可真正實現「一國兩制」
新時代、新篇章、新秩序的光明前景。
中央民族大學首屆「一國兩制與港澳

台法治」學術論壇由中央民族大學法學
院、中央民族大學法學院港澳台法研究
中心主辦。七十餘名內地從事港澳台問
題研究專家學者參加論壇，圍繞民族復
興進程中的「一國兩制」；香港國安法
與香港法治進展；「一國兩制」台灣方
案：邏輯與實踐；粵港澳大灣區與融合
發展的制度之維；大變局、統一戰線與
國家管治權五個主要議題進行了深入研
討。

香港文匯報訊 香港社會都對落實了
「愛國者治港」原則、重塑後的區議會寄
予厚望。儘管新一屆區議員明日始正式宣
誓上任，但自當選以來，各候任區議員均
相繼開展工作、為居民服務。在連日來的
聖誕假期間，各區候任區議員都落區探訪
長者及少數族裔家庭，了解他們的需要。
與一眾區議員落區的民政及青年事務局局
長麥美娟表示，期望新一年與470位區議員
通力合作，了解市民所需所盼，掌握地區
民情民意，與新區議會、地區「三會」以
及關愛隊建立完善的地區治理體系，一起
為市民提供更好的服務。
麥美娟日前與將成為油尖旺區議會主席
的民政專員余健強，及尼泊爾裔候任區議
員Aruna Gurung，以及油尖旺關愛隊一齊
探訪區內少數族裔家庭，了解及關心他們
的需要，講解民青局在少數族裔方面的工

作，並送上節日祝福。
民青局引述有少數族裔居民對同鄉Aru-

na Gurung成為區議員感到很開心，相信可
以成為他們和政府之間的橋樑，日後遇到
問題亦都會找對方幫忙，相信可以更好咁
融入香港這個大家庭。
前日，麥美娟分別和屯門民政專員關可

臨及兩位候任區議員：離島區劉展鵬及屯
門區馮沛賢，到屋邨探訪獨居長者和雙老
家庭，了解他們生活狀況及需要，為他們
送上關心和愛心。他們保證日後區議員及
關愛隊都會更常走入社區，為他們解決各
種生活困難。
昨日，麥美娟和3位南區候任區議員張偉

楠、何沅蔚同黃雨程到華貴邨探訪長者
戶，了解他們的需要和日常生活，為他們
送上關心同暖意，並提早祝賀他們新年快
樂。
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▲鄧中華致辭。
香港文匯報記者馬靜攝

◆李家超祝賀
范婉雯榮獲國
家衞健委「全
國援外醫療工
作先進個人」
表彰。

李家超
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◀ 中央民族大學首屆「一國兩
制與港澳台法治」學術論壇昨日
在京舉行。

香港文匯報記者馬靜攝

香港文匯報訊 發展局局長甯漢豪昨日探訪油尖
旺區舊樓住戶，了解他們對樓宇維修和舊樓重建的
關注，並聆聽他們就強拍修例和加強支援小業主措
施的意見。

訪住戶收集意見
發展局在Fb專頁引述，一名居於超過60年樓齡
舊樓的業主表示，樓宇老舊加上日久失修，導致
居住環境欠佳，並存有安全風險。雖然她居住的
樓宇合資格申請「樓宇更新大行動 2.0」資助計
劃，但認為維修費用高昂，加上某些舊樓的設計
難以承載現代的設施，維修未能根治問題，對業
主而言始終是沉重的負擔。早前曾有六成多的業
主住戶願意接受發展商提出的收購價，惟最後發
展商因未能集齊現時八成業權的強拍門檻而令收
購告吹。
另一名居住在超過50年樓齡的舊樓長者業主及同

住家人表示，大廈兩年前曾進行大維修，外牆、大
堂及其他公用地方總算有改善，但電梯等內部設施
仍然老舊，需要更換，惟費用高昂，令不少業主卻
步。
受訪的兩戶自住業主都表示希望可透過市建局或

發展商收購重建，得到合理的賣樓收入在同區購買
樓齡較低的單位，以改善居住環境。他們亦表示不
同的住戶有不同訴求，例如有些長者賣樓後未必想
置業，而是留多點錢傍身，有些業主不介意遷離原
區，另有些則堅決不接受收購。
甯漢豪表示，既然是各有所求和難以達到共識，

政府希望透過強拍條例適當介入，促成舊樓重建。
發展局早前（19/12）向立法會提交建議優化現行
強拍制度的修訂條例草案，當中包括為有較迫切重
建需要的舊區（包括油尖旺區）降低強拍申請門
檻。
同時，條例草案還建議提供更多彈性，促進細小

地段合併強拍和重建，提供更整全規劃和提高土地
使用效益，令小業主受惠於較大型發展而增加的重
新發展價值。政府亦會致力加強對小業主的支援，
並擬於2024年內設立專責辦事處，在不同強拍階段
為小業主提供一站式的加強支援服務。條例草案將
於2024年1月10日提交立法會進行首讀。
新年將至，甯漢豪向受訪住戶送上禮物包和節日
祝福，並感謝他們的寶貴意見。

舊樓業主盼收購重建 甯漢豪冀以強拍適當介入
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◆甯漢豪昨日探訪油尖旺區舊樓住戶，聆聽他們就
強拍修例和加強支援小業主措施的意見。

發展局Fb圖片


